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文/片 本报记者 马绍栋

坐办公室很轻松

但不如学门技术踏实

“其实来蓝翔之前我做过好
几份工作。”2011年，信号与系统
本科毕业的李珍玲走出校门，虽
然专业看上去“高大上”，但作为
一名女生，真正合适的岗位并不
多，因此四五年时间里，她做过的
都是助理、客服等文职工作。

本来，李珍玲的人生可以就
这样按部就班地生活下去。可随
着她不断换工作并在后来结婚，
越来越现实的问题摆在面前：老
公做工程经常在外出差，一旦有
了孩子，包括将来的老人都急需
人照顾。“如果选择在单位上班，
我只能干文职类岗位，工作轻松
但待遇不会很高，另外也要经常
加班，时间不自由。”

思前想后，她和老公商量：两
个人必须有一个人趁年轻创业。经
过反复考察、选择，最终李珍玲决
定去学做西点，将来开个蛋糕店。

一开始李珍玲咨询了河北一
家技工学校，她直接问西点专业收
费和能学多少东西，对方含糊其
辞，只大概说有什么种类，等再问
一些学习的细节时，对方也无法回
答，说要再问老师。“我感觉就是不
专业，你电话里都说不清，去了还
不知道怎样呢。”李珍玲说，蓝翔技
校把她想要学的东西介绍得非常
清楚，毫不含糊，也不遮掩。“我就
选择免费试学，看看到底怎样。结
果发现效果很好，本来只想学西
点，现在厨师、西点两个都学。”

专注创业开店目标

朋友圈压力变动力

一个本科生回到技校学厨
师，自己的心理关如何过？朋友、
闺蜜又会怎么看呢？

“说实话一开始想过转型，但
真没想到会来蓝翔技校学厨师。”
李珍玲介绍说，毕竟她上过大学，
突然来技校换成另外一个行业，
心里接受不了。得知她转行的消
息，朋友们也纷纷关切，很多人觉
得放弃四年的专业学习，去干毫
不相干的行业太可惜。“关键时刻
还是老公全力支持我，否则我在
这里也待不下去。”

慢慢的一些闺蜜和同学们表
示了理解。“她们其实也开始转型，
有的做起了全职太太，有的继续忙
事业，所以也劝我耐心从头开始。”

慎重决定后，李珍玲说现在
已经不在乎别人的目光，而是定
下目标全身心投入。“其实经历就
是财富，本科四年、工作四年都积
累了一定经验，就缺一门技术。只
要把西点和厨师学好，我对创业
非常有信心。”她说，工作之后再
回来学技术其实也有优势，比起
一些初中、高中毕业的学员，她在
学好技术的同时更关心将来开店
创业要注意哪些问题，因此一有
空闲就跟老师请教，而经验丰富
的老师都会耐心解答。

“开店也是有学问的，原来的
经验也能用上。”李珍玲说，等店
铺正式启动了，她会雇几个员工，
这样自己也能腾出时间，将来经
营好了还可以继续做品牌、做连
锁。

““8855后后””本本科科生生到到蓝蓝翔翔技技校校““回回炉炉””
为创业，学点实用技术为开店创业做准备

“如果再这么一成不变坐在办公室上班，估计我这辈子也不会有啥变化了。不如趁现在年轻，折腾一把。”说
起自己未来的人生规划，1988年出生，来自河北邯郸的李珍玲思路非常清晰。让人意想不到的是，她其实是一名
信号与系统专业毕业的本科生，此刻却和许多“大龄”学员一起，在山东蓝翔高级技工学校厨师班，练着掂勺、刀
工、配菜等各项厨艺。她“放下面子”到蓝翔技校“回炉”学艺，其实是经过了一番很务实的思考。

采访完李珍玲，恰逢蓝翔
技校试学校区学生下课，一排
排年轻的学员自发排成整齐的
队伍，响亮的“一二三四”口号
此起彼伏，一股清新的“精气
神”感觉扑面而来。这其中，李
珍玲也和一批“90后”、“95后”
一样，排队打饭。

换做一般人，对这种做法
肯定不习惯，本科毕业已经工
作四年的李珍玲一开始也不
适应，但时间一长，和其他已
经工作又回炉学艺的学员一
样，她并没有觉得有什么。“我

们这个班都有自己清晰的人
生规划目标，朝着目标踏踏实
实学就好了，不用有什么压
力，更别在乎别人的看法，你
是为自己的选择而活。”采访
中，李珍玲一再强调这个观
点，本科生学艺并不是什么见
不得人的事，社会发展到今
天，也早过了只看面子、不要
里子的阶段，人生成才的道路
有千百条，谁说死守学历的道
路就一定能成功呢？

的确，今年“两会”期间，央
视名嘴白岩松也在评论中说，

职业教育代表——— 蓝翔技校的
成功顺应了巨大的社会需求，
用实际行动为这个国家培养了
几十万技能人才，它的成功应
引起学历教育的反思。如今无
论是用人单位，还是准备就业
的毕业生们，都已深知学历不
等于能力、文凭不等于水平，李
珍玲的选择正是这种集体回炉
现象的注解。可以想到，未来还
会有更多的李珍玲一手拿着本
科文凭，另一手握着职业技能
等级证书。

本报记者 马绍栋

为为自自己己的的选选择择而而活活，，别别在在乎乎别别人人看看法法

记者手记

之学艺变形记

咨询电话：0531-85700818

李珍
玲 (右二 )正
在蓝翔技校
练习掂勺。

上世纪80年代结婚，“老三
样”是体面的象征。到了90年代，
一台海尔冰箱则成了当时年轻
人结婚的必备品。

“1995年结婚时，买家电都挑
最好的，首选品牌就是海尔。当
时，花了3000元买了这台小王子
冰箱，没想到，一用就是21年，现
在还好好的。”提起厨房里的“功
勋冰箱”，李伟脸上写尽了满意。

李伟平时非常注重养生，对
于食物的新鲜度有着近乎完美
的追求。“要是吃不完，肯定会放
进冰箱里储存，第二天再拿出来

吃。新鲜的水果、蔬菜，我也会放
到冰箱里保存。这么多年来，这
台海尔冰箱的保鲜效果一直都
很好。”在李伟看来，“小王子”的
保鲜水准完全满足了他对食物
的刁钻口味。

李伟对于海尔品牌的喜爱，
并未仅仅停留在这台“功勋冰
箱”上。1998年4月，李伟家里添
了崭新的海尔成员，一台冷暖壁
挂的空调。陆陆续续，海尔电热
水器、海尔变频空调……家里的
海尔家族日渐壮大。

“四台空调的制冷制热效果

都非常好，而且省电。我家客厅有
16平方米，打开卧室门，卧室也有
16平方米。只要打开客厅里的那
台空调，大概两分钟，客厅、卧室
的温度就都降下来了。还有，制冷
一个小时也就1 . 2度电，夏天开一
晚上，一个月也就100块钱。”李伟
给记者算了一笔节能账。

最令李伟感到骄傲的是，他
家的海尔电器从来没有叫过售
后。“过年过节的时候自己会清
洗清洗空调，其他根本没毛病，
完全没有享受海尔售后服务的
机会。”李伟笑着说。

冰冰箱箱用用了了2211年年，，一一次次也也没没修修过过
15-17日海尔内购会“一省到底”，等你来！

在“70后”李伟家里，有几件他如数家珍的宝贝。它们不
是什么稀奇古玩，也不是名人字画，而是一台辛苦劳作21年
的海尔小王子冰箱和四台海尔空调。而李伟“90后”的女儿在
装修新房时，父女两代人形成了默契，也将选择“海尔”。

4月15日-17日，海尔家电全球行疯狂内购会将在各大卖
场专柜进行，全系家电产品将“一省到底”。李伟一家决定抓
住这次力度空前的促销活动，一次性采购新家所有家电。

文/片 本报记者 周国芳

与李伟结婚时才使用海尔
产品不同，“90后”的女儿从小生
活在海尔营造的居家环境中。海
尔发展至今，见证了几代人的成
长，以“80后”、“90后”为主流的年
轻人，成了新一代的海尔粉丝。

海尔冰箱济南中心销售总
监么广军介绍，自从亚洲第一台
四星级冰箱在海尔诞生以来，海
尔冰箱在31年的发展历程中，先
后领导了数十次行业技术革命，
不断推出划时代的产品，为消费
者构建最好的饮食生活体验。

对于海尔的情结，李伟说，
“可靠，产品质量过硬。信任，再

换新房还是会锁定海尔。海尔品
牌的知名度、美誉度，都是靠着
产品质量来说话。”对海尔产品
的钟情，也让李伟逢人便夸奖自
家的海尔家电，成了海尔的口碑
传播者。

据了解，海尔不断创新技术
和产品，为用户提供最贴心的产
品解决方案，这也是海尔深受用
户认可的根本。对于海尔来说，
将产品体验做到细微之处，用科
技和创新为用户带来更卓越的
产品，用产品感动用户、服务用
户，才能收获消费者的信赖和口
碑。

有业内专家表示，海尔以产
品创新和真诚服务，为用户创造
了完美的产品使用体验，彰显了
其作为全球家电领域领导者的
企业创造力和责任感。

4月15日-17日，海尔全系产
品将在各大卖场的专柜举行

“全球抢购日”线下活动。像李伟
一样的用户已经迫不及待了。据
了解，本次活动，在与用户进行
互动交流的同时，海尔将实现让
利，真正让用户省钱。

如果你有购买家电的计划，
不妨立刻咨询附近专柜，了解活
动详情吧！

用户当上推销员，创造“口碑海尔”

好可惜，都没享受过海尔售后服务

李伟的妻子正在给记者介绍家里的海尔“功勋冰箱”。

李伟家中的海尔空调。
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